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на переговорах с китайскими коллегами



РЕГИОН № 9 (394) февраль 2009 ПОСЛЕСЛОВИЕ К РАЗГОВОРУ

Все в ваших руках: учитесь на «отлично» - и вы 
всегда сумеете заработать себе на хлеб с маслом
ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ. фото автора

- Вам несказанно повезло, друзья: в этом году выпускников одиннадцатых классов аж на 28 процентов меньше, чем их было в прошлом, - с такого неожиданного заявления начал свою встречу с учениками семидесятой гимназии областного центра президент Тюменского государственного университета доктор философских наук, членкор РАО Геннадий 
КУЦЕВПублика насторожилась и приготовилась поглощать информацию про первый вуз региона с явным интересом. По ходу монолога, плавно перешедшего в диалог, она бурно выражала свое отношение к гостю незапланированными аплодисментами.А теперь некоторые подробности.- Так что у вас на 28 процентов увеличивается шанс пройти на бюджетное место, чем у выпускников прошлого года, - продолжил Геннадий Филиппович, - я вам скажу больше: ректоры некоторых вузов уже сегодня обеспокоены тем обстоятельством, что они не сумеют занять даже все бюджетные места. Например, есть вопросы с преподаванием физики в школе, и в этой связи результаты ЕГЭ по этому предмету могут оказаться, мягко говоря, неважными. А на инженерную специальность поступить без хорошего балла по физике просто невозможно.

И самое главное, о чем я хочу вам сказать, заключается в следующем. Сейчас вы выбираете вуз для поступления. Известно, что родители в этом выборе демонстрируют свое право решающего голоса. Однако я хочу с высоты прожитых лет кое-что вам посоветовать. Первое, судьба человека в современном мире в значительной мере, если не в основном, определяется двумя обстоятельствами: 

«Поднимите руки те, кто собрался поступать в Тюменский госуниверситет»

здоровьем человека и качеством образования, которое он получил. Обращаю ваше внимание на известные примеры. В.В.Путин из самой простой семьи пробился на юридический факультет Ленинградского университета. А что было после университета, вы знаете. Возьмите нашего губернатора В.В.Якушева, который окончил сразу два факультета - финансовый и юридический - Тюменского госуниверситета. А ведь он приехал в Тюмень с Севера. Причем после службы в армии. Окончил университет и в 28 лет стал президентом Запсибкомбанка. Он способный человек и получил хорошее, качественное образование. Он следит за своим здоровьем: его можно встретить на футбольной или волейбольной площадке...А теперь я вам хочу задать простой вопрос: кто делает по утрам зарядку? Поднимите руку. (Без комментариев. - Прим, авт.)Продолжим разговор. Я думаю, точнее уверен, Тюменский государственный университет как раз тот вуз, который обеспечивает 

качественное образование. У нас великолепная материальная база: 12 учебных корпусов, четыре с половиной тысячи компьютеров, библиотека, фонд которой составляет 1863080 экземпляров, собственная медико-санитарная часть, 25 предприятий общественного питания, база практики на берегу Черного моря (мы - единственный вуз Урала и Сибири, который имеет такую базу у моря). Кроме того, у нас и под Тюменью две великолепные базы. И наконец-то еще одна фишка - база практики на берегу озера Байкал.Особо я хочу подчеркнуть важное обстоятельство, которое влияет на качество образования: мы работаем по учебным программам Московского государственного университета. Они чуть-чуть адаптированы под нашу региональную тематику, но не более того.
Совсем свежая новость, о которой стало известно недавно: в мировом рейтинге вузов наш университет занимает 348-е место. А подсчет велся среди 15 тысяч вузов, из которых в общемировой рейтинг попало только пятьсот. Наш университет обогнал здесь вузы Уральского Федерального округа. А вот в рейтинге классических университетов России ТюмГУ входит в первую десятку! Представьте теперь уровень нашего университета. На всей планете их 15 тысяч, а мы входим в середину четвертой сотни.
Качество образования мы обеспечиваем самыми необычными подходами. Так у нас 120 преподавателей иностранных языков. Кстати, в нашем университете преподается 23 иностранных языка.Если дальше говорить о наших неожиданных подходах, то мы - единственный вуз в стране, который для биологов организует зимнюю практику. Обычно проводится только летняя практика. И достаточно примитивно. Дадут студенту сачок, и этот «сачок» бегает 

с сачком по полю, ловя бабочек (Смеется. - Прим. авт.). А вот зимняя практика для биологов - совсем другое дело. Студентам важно знать, как чувствует себя все живое под толстым слоем льда и снега. Мы своим студентам такую возможность даем, вывозя их на три недели на нашу базу практик, что на озере Кучак. Это дорого, но мы идем на такие расходы.
Мы внимательно наблюдаем за тем, как устраиваются наши выпускники. И в этой связи только один пример. В составе нашего областного правительства 19 человек. Гак вот большинство из них - наши выпускники! Это о чем-то говорит?А вы знаете, что сын губернатора в этом году поступил в наш университет, в МИФУБ. Что, губернатор не понимает, какое качество образования в Тюменском государственном университете? А дочь заместителя губернатора области Н.А.Шевчик - первокурсница института государства и права.

Я еще раз подчеркиваю, важно учиться в классическом университете прежде всего потому, что здесь дают фундаментальное образование.А в отношении выбора я хочу сказать следующее: никаких иллюзий не стройте. Я думаю, у большинства из вас профессию определяют родители. Однако я хочу сказать, вы выбираете не профессию, а образ жизни. То есть в этом выборе учитывается все: статус, зарплата и даже отношение к вам в послевузовской жизни. Мы живем в очень динамичное время, когда профессия выбирается не на всю жизнь. Дальше многие ее меняют, переквалифицируются. И это нормально. Известно, что 70 процентов выпускников вузов не работают по избранной специальности. Но не потому, что они такие ветреные. Жизнь заставляет находиться в постоянном поиске. И если вы получили добротное базовое образование, то переучиваться проще.
Теперь о профессиях подробней. Несмотря на все усилия прессы и некоторой части чиновников, по-прежнему высоко котируются юридические, экономические специальности. Среди наших выпускников, получивших это образование, нет безработных. Вторая группа специальностей, которые пользуются большим спросом на рынке, - это государственное муниципальное управление, таможенное дело, налоговики. Это будущие чиновники с хорошими перспективами по жизни. Третья группа - все специальности, связанные с информационными технологиями. По этому поводу я скажу так: если человек знает иностранный язык и информационные технологии, то он всегда себе заработает на хлеб с маслом. В нашем университете есть такая возможность - осваивать иностранные языки, параллельно получая образование в сфере информационных технологий. Сегодня многие наши студенты понимают, что одного образования для карьерного успеха мало. У них есть возможность даже после окончания университета поступать по сокращенной программе на другую специальность.
Ну и, наконец, я хочу обратить ваше внимание еще на одно обстоятельство. В обществе складывается впечатление, что классический университет - это в основном гуманитарное образование. Это верно лишь отчасти. Сегодня у нас очень мощно развивается инженерное направление. В первую очередь компьютерные специальности. Знаете, после третьего курса преподаватели с трудом могут увидеть своих студентов в аудиториях. Они практически все работают и зарабатывают больше своих профессоров. Цифры колеблются от 40 до 60 тысяч. Вдумайтесь только. Студенты университета отнюдь не бедные люди.Дальше, физика и теплофизика. Это элитные инженерные специальности. Выпускники физического факультета работают в научно-исследовательских институтах и на нефтепромыслах. Они востребованы на все сто процентов.«Управление качеством» - это тоже инженерная специальность. Как и «Садово-парковое хозяйство». Мы выбираем не просто инженерные, а элитные инженерные специальности. И здесь выбор большой.
Еще пару слов о качестве образования. Где-то лет десять назад мы заключили договор о сотрудничестве с Вулверхемптонским университетом. Это добротный вуз. Там есть Школа бизнеса. А поскольку нам нужны были специалисты, то мы решили сами их обучить, послав в Англию. К нам приехали английские преподаватели, отобрали первых студентов, учитывая их общенаучную и языковую подготовку. Отобрали с десяток человек. Мы нашли деньги на их обучение. А это 15 тысяч фунтов стерлингов. В этой школе бизнеса учились студенты из 32 стран мира. С первого года, как туда пришли наши студенты, они произвели там сенсацию. Из почти тысячи выпускников лучшим становился студент Тюменского госуниверситета. И так несколько лет подряд. Что примечательно, получив там диплом бакалавра, наш студент возвращался в родной университет. И мы ему говорили: продолжай учиться и сдавай экзамены. Кстати, после нескольких лет и интеллектуальных побед наших студентов англичане пригласили меня в свой

университет и вручили мантию почетного доктора Вулверхемптонского университета. А лет через пять наши студенты вдруг заявили, что «мы туда на учебу больше не поедем. Нам нечего делать в этом техникуме».
Ну, а теперь о специфике приемных эк

заменов. Если вы будете сдавать два обязательных ЕГЭ, то можете рассчитывать только на поступление в техникум. Для поступления в вуз надо предъявить три сертификата. Два обязательных - математика и русский язык и один по выбору вуза. Мы решили отказаться от иностранного языка, заменив этот экзамен обществознанием или историей. Что касается проходного балла, то министерство объявит о своем решении в мае. Можно предположить, каким оно будет по результатам прошлого года. Если менее 30 баллов, то это двойка, и не стоит беспокоиться. Равно, как и за 70 - тоже, потому что вы почти со стопроцентной вероятностью становитесь студентом. Однако я вам советую не лениться и сдать ЕГЭ по нескольким предметам, чтобы у вас был выбор. С таким досье вам проще будет сориентироваться, где больше бюджетных мест.
О бюджетных местах. Только одна цифра. Их в университете немало, около девятисот в год. Для всех одаренных, способных, талантливых - выше крыши. Сироты, инвалиды поступают вне конкурса и на полное государственное обеспечение. Если вдруг вы не прошли по конкурсу на бюджетное место, не надо огорчаться. Можно стать студентом ТюмГУ на платной основе. И пусть вас не пугают большие суммы. Все в ваших руках. Если вы будете учиться на отлично, то есть возможность в последующие годы перевестись на бюджетное место. Есть много других интересных вариантов. Главное - отлично учиться.
О стипендиях. У всех бюджетников, если они учатся без троек, стипендия 1265 рублей. Если студенты из социально незащищенной семьи, то стипендия около двух тысяч. Но. кроме того, в университете у студентов есть возможность получить одну из 740 именных стипендий. 20 потанинских стипендий по две с половиной тысячи рублей, оксфордских 100 и по три тысячи. Плюс стипендии Президента страны. Правительства, губернатора области, ученого совета университета и факультетов...В конце встречи следовало бы отметить, что она прошла в теплой и дружеской атмосфере. Одиннадцатиклассники лесом поднятых рук заявили о своем особом отношении к ТюмГУ. Так они недвусмысленно ответили на предложение академика: «Поднимите руки те, кто собрался поступать в Тюменский госуниверситет» .
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Европа для них широко 
и бесплатно открыла двери
АЛЕНА ЖИВОТОВАКто как не подрастающее поколение должно научиться грамотно пользоваться природными ресурсами? Ведь с каждым годом их становится всё меньше и меньше. Кому как не молодежи нужно формировать экологическую мльтуру внутри нашего общества? Ведь от нашего эгоизма, варварского отношения к природе страдаем мы сами, а самое главное, страдать будут наши дети. О том, как можно изменить ситуацию в обществе, как правильно строить управление экономикой региона и страны с учетом экологического фактора, и многое другое вы сможете узнать, поступив на специальность « Природопользование ».О том, как сложно с экологией, начали говорить совсем недавно. Поэтому и кафедра, и специальность на факультете относительно молоды. Кафедра социально-экономическойгеографии и природопользования была образована в университете в 1995 г., в это же время появилась и новая специальность. Рассказать о ней мы попросили доктора географических наук, завкафедрой социально-экономической географии и <иродопользования Виктора Аве- 

ровича ОСИПОВА.

С географией по жизни уверенным шагом...
АНТОН ОБОГРЕЛОВ, студент 1-го курса ЭГФ

Ответьте себе положительно на вопрос. Вы желаете окунуться в мир, переполненный чередой последовательных открытий? Вы хотите подобрать ключи к замкам в потайные уголки природного совершенства, разгадать молчаливые тайны нашей планеты, так тревожащие ваш нетерпеливый ум, прикоснуться к тайникам, на которые навалился миллион и даже миллиард лет времени? Вы по своей натуре первооткрыватель, человек, стремящийся познавать, умеющий увлекаться, впитывать все новое?Вы отвечаете, да? Повторное да? Тогда вы наш человек и двери для вас открыты на эколого-географический факультет! Мы готовы пройти с вами местами сложный, но незабываемый в плане ощущений путь становления, помочь добиться того результата, планку которого вы сами себе зададите и будете до конца, сохраняя запал, преодолевать приятные трудности учебного процесса! Главное, что от вас требуется, - это не предавать свою мечту, идти и не сдаваться, и тогда вы, несомненно, выйдите из стен ЭГФ отличным специалистом и уж точно мыслящим человеком, который не затеряется в разношерстном пространстве нашего мироустройства.Для этого есть все: высококлассный преподавательский состав, сильная профессура, современные

- Какую квалификацию по
лучат студенты по окончании 
обучения и что будет написано 
в их дипломе?- Квалификация «Эколог-приро- допользователь». В рамках данной специальности с третьего курса по выбору студента осуществляется подготовка по одной из двух специализаций: «Менеджмент и маркетинг в экологии» и «Экономика природопользования». Специализации ориентируют студентов на управление природопользованием, включая формирование экономического механизма управления, экобизнес, в том числе, а также на создание собственных предприятий в этой сфере.
- Сколько нужно учиться и как 
ваши выпускники смогут про
должить свое образование?- Подготовка специалистов осуществляется в течение пяти лет. Продолжить свое образование наши выпускники смогут у нас в аспирантуре, кроме этого, в скором будущем появиться возможность обучения в магистратуре. Кафедрой разработаны и находятся в стадии утверждения пять магистерских программ.
- Какие предметы изучают и 
какие виды практик прохо
дят студенты в процессе обу
чения?- В процессе обучения студенты изучают целый комплекс различных предметов. Общие гуманитарные и социально-экономические дисциплины, такие как: иностранный язык, отечественная история, правоведение и др.; общие математические и общие естественно-научные дисциплины: математика, информатика, физика, химия, биология география, и др. Основное место в обучении занимают, конечно, общепрофессиональные и специальные предметы. К ним относятся: общая 

технологии, компьютерные классы с выходом в Интернет, учебное оборудование, обустроенные лаборатории (почвоведения, картографии, радиационной экологии, геологии, дистанционного зондирования), богатая специальной литературой библиотека, научные базы для проведения полевых практик!Одно из самых интересных, что придется пройти студентам, - это учебно-полевые практики. Утопающая в древесных гигантах научная база «Лукашино», находящаяся близ старицы р.Туры, в 40 км от Тюмени. Там будут проходить практики по топографии, почвоведению... Вы сможете закрепить теорию и довести знания по дисциплинам до требуемого программой максимума! Но кроме рабочих, кропотливых будней в Лукашино вы насладитесь и желанным отдыхом! Это и купание, которое является отдушиной после выполненных на славу учебных заданий, это и настоящий футбол с нешуточными эмоциями, и душевное пение под говорливую гитару у поигрывающего своими остроконечными языками пламени, костра... Даже пешая прогулка по территории базы оставляет неизгладимое впечатление и впрыскивает большие порции вдохновения, которое, как невыстраданный допинг, окрыляет, заряжает энергией и является стимулом последующему движению. То, что вы будете хранить в памяти дни, проведенные в Лукашино, как дорогую главу летописи своей биографии, это не поддается сомнению! 

экология, основы природопользования, учение об атмосфере, учение о гидросфере, ландшафтоведение, картография, социальная экология, экономика природопользования, правовые основы природопользования, техногенные системы и экологический риск, ресурсоведение, региональное природопользование, геоинформационные системы, экологический мониторинг, экологическое проектирование и экспертиза, экологический мониторинг, экологический менеджмент, экологический аудит и др.Особенностью нашей специальности, да и факультета в целом, является студенческая практика. Она - часть образовательного процесса в течение всех пяти лет обучения наших студентов. У нас есть учебные и производственные практики. Для их прохождения студенты выезжают на нашу базу в Лукашино, недалеко от Тюмени, или на базу «Солнышко», расположенную на черноморском побережье. Учебные практики студенты факультета проходят в течение месяца на первом и втором курсах по разным направлениям деятельности. С третьего курса начинается производственная практика. Проходят её студенты в различных организациях и на предприятиях области. В последние годы наши студенты имеют возможность выезда за рубеж: в Англию, Германию, Францию, где бесплатно могут стажироваться в лучших вузах Европы.
- Кем и где смогут трудоустро
иться ваши выпускники?- Выпускники нашей специальности востребованы в компаниях, занимающихся добычей, транспортировкой, первичной переработкой полезных ископаемых и других природных ресурсов; в проектных и научно-исследовательских ин

На 3-м курсе студенты специальности «География» проходят осенью практику на базе «Максимиха», находящейся в 100 км от величественного и мудрого старика Байкала. И может, вам удастся внять его гневному непрекращающемуся монологу, который он обрушивает с неистовым напором на скалы, своих извечных и достойных противников. Может, вы поймете всплески его слов, рождающиеся в закромах холодного, глубинного разума и сможете прикоснуться к незыблемой вечности, которая манит и не оставляет равнодушными всех побывавших в Забайкалье, местах, не тронутых пережитком цивилизации.
На факультете есть следующие 

специальности:
1. «География». 

ститутах, в Федеральных и территориальных агентствах водных ресурсов, недропользования, лесного хозяйства и агентствах по надзору в сфере природопользования; бассейновых водных управлениях; федеральных государственных учреждениях и предприятиях; федеральных государственных унитарных предприятиях. Они необходимы в государственных управляющих и контролирующих органах, в международных и российских организациях по охране окружающей среды (деятельность по обращению с отходами, охрана атмосферного воздуха, исполнение требований законодательства об экологической экспертизе, соблюдение общих экологических требований), в фирмах, осуществляющих экологическую экспертизу и аудит, на каждом крупном предприятии.Наши выпускники смогут работать в природно-территориальных и природно-хозяйственных комплексах; в области международного сотрудничества в сфере природопользования; заниматься управлением в системе охраны окружающей среды и использования природных ресурсов и даже космическим мониторингом в области природопользования.Начиная с третьего курса, многие наши студенты уже трудоустраиваются и получают ни много ни мало, около 30000 рублей. Для специалиста, еще не получившего диплом, это вполне приличный заработок. Основная часть выпускников успешно устраиваются по специальности, о чём говорят места их трудоустройства в последние годы: «ТюменьНИИГипрогаз», ЗАО НПЦ «СибГео», «СибНИИНП», департамент недропользования и экологии правительства Тюменской области, управление Росприроднад

Квалификация «Географ». 
Со специализациями: «Исполь
зование природных ресурсов и 
охрана природы», «Ландшафт
ное планирование», «Странове
дение и международный туризм», 
«Туризм, экскурсионное дело и 
экологический туризм», «Гео
морфология, четвертичная геоло
гия и палеогеография полярных 
стран».

2. «Геоэкология».
Квалификация «Геоэколог». 

Со специализациями: «Мони
торинг в области геоэкологии», 
«Гидроэкология», «Геоэкология 
нефти и газа», «Экологическая 
геология».

3. «Природопользование».
Квалификация «Эколог- 

природопользователь». Со спе
циализациями: «Экономика 

зора по Тюменской области, отдел государственной экологической экспертизы, комитет экологии при администрации г. Тюмени, комитет по земельным ресурсам и землеустройству Тюменской области и многие другие.
- Многим абитуриентам сложно 
разобраться в том, какая раз
ница между специальностями: 
«Геоэкология» и «Природо
пользование». Чем они отли
чаются?- Разница кардинальная. Специальность «Природопользование» более широкая по своей сути. Геоэкология - лишь одно из научных направлений в области природопользования. Геоэкология - это наука об экологии какой-либо местности, например, города Тюмени, Тюменского района, области и пр. Здесь нет экономики и управления. Природопользование же представляет собой междисциплинарное научное направление, исследующее общие закономерности использования обществом природных ресурсов, совокупность воздействий человека на окружающую природную среду. Одновременно оно включает в себя и сферу практической деятельности человека, направленную на удовлетворение разнообразных потребностей настоящего и будущих поколений, как в материальных, так и в духовных ресурсах.
- Сколько стоит обучение?- В 2009 году обучение на первом курсе составит 57820 руб.
- Какие вопросы, ответы на 
которые должны знать ваши 
будущие абитуриенты, я не 
задала вам?- Природу надо любить, охранять и научиться рационально пользоваться её богатствами. Этому и многому другому вы сможете научиться, поступив на специальность «Природопользование».
Это может пригодиться: 

телефон кафедры социально- 
экономической географии и при
родопользования: 25-10-45.

Личный сайт заведующего ка
федрой - http://osipov-tsu.narod. 
ru/osipov-tsu.html.

природопользования», «Менедж
мент и маркетинг в природополь
зовании».

4. «Социально-культурный 
сервис и туризм».

Со специализациями: «Туризм», 
«Гостиничный сервис», «Курорт
ное дело».

5. «Прикладная информатика 
в географии».

Квалификация «Информатик в 
области географии». Специализа
ции: «Земельный кадастр», «Го
родской кадастр».

6. «Гидрология».
Квалификация: «Гидролог. 

Инженер».Так же на нашем факультете, конечно, в свободное от учебы время, вы сможете приобщиться к творчеству - это и КВН, и студенческие капустники, сможете попробовать свои силы в аналоге интеллектуальной игры «ЧТО? ГДЕ? КОГДА?». В вашем распоряжении будут и разнообразные спортивные секции.
P.S. Выбор остается за вами! Главное - сделайте его от сердца, подойдите к этому выбору уже с взрослой ответственностью! И помните: желание, не подкрепленное усердием, - ничто, пыль. Будьте готовы вырастить из желания упертую, пробивную цель своей жизни, к которой вы обязательно придете!Красная лента уже натянута на высокогорье, вскарабкайтесь же и расстригите ее ножницами своего желания! Приходите! Вступайте в наши ряды! Мы ждем вас!
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Директор МИФУБа с 2001 года доктор социологических наук, 
профессор В.В.Зыков

«После выпуска над вопросом, куда поступать,
долго не думала. Просто пошла в МИФУБ»

Все мы не раз слышали о том, что ТюмГУ - один из самых престижных университетов в области. Но всерьез задумываешься над этим вопросом, когда перед тобой встает вопрос, куда пойти учиться. Для нас, выпускников гимназии при ТюмГУ, выбор был вполне очевиден. Многие пошли учиться в гимназию специально,чтобы подготовиться к университетской системе обучения, привыкнуть к отличному от школьного распорядку дня. Но статья вовсе не о гимназии.

Из «личного дела» МИФУБа
Год рождения - 1997. 
Количество студентов - 5360, 
в том числе обучающихся 
на очном отделении - 3670, 
на заочном отделении - 1690. 
Преподавателей - 363.
Из них: 
докторов наук - 46, 
кандидатов наук - 203. 
кафедр - 16.
Адрес: г. Тюмень, ул. Ленина, 

16, тел./факс (3452) 25-15-97 
http://mifub.utmn.ru.

Маша: - После выпуска над вопросом, куда поступать, долго не думала. Просто пошла в МИФУБ. Не знаю, что привлекало в нем больше: престижность выбранной профессии, высокий уровень образования или возможность проявить себя как творческую личность. Но о своем выборе я не пожалела. Институт не только подарил мне замечательных друзей, но и открыл массу новых возможностей. Здесь каждый найдет что-то по душе.Эвелина: - МИФУБ - это площадка для развития своего творческого потенциала: многочисленные выступления на фестивалях, «Дебюте первокур

сника», участие в играх КВН и многое другое.Наташа: - Не обходится студенческая жизнь в МИОЗУ Бе и без веселых, шумных мероприятий. Это и вечеринки в клубах, и посвящение в первокурсники с выездом в лес. Или, к примеру, совсем недавно мы отмечали День святого Валентина, и в честь этого праздника у нас был организован загс. В общем, у нас всегда очень весело.Лиана: - МИОЭУБ - это еще и спорт: «Лыжня 

России-2009», дни здоровья, спортивные соревнования. Активный образ жизни - одна из важнейших составляющих МИФУБа.Но все же, МИФУБ - это, в первую очередь, институт с высококвалифицированными преподавателями и системой образования, соответствующей международным стандартам. Если учеба значит для тебя очень много, то МИФУБ - это твое.Маша: - В МИ ФУ Бе не только учат быть спе

циалистом, но и делают обучение интересным. Наши лекции - это не просто полтора часа монотонного текста, это еще и обмен опытом, примеры из жизни, шутки и приколы. Поверьте мне на слово, скучать вам точно не придется.
Студентки группы 

25Э802: (
Лиана Ахметова, 

Эвелина Калинкина. На
талья Листвина, Мария 
Хозяинова.

Студенты МИ^РУБз - особенный народ. Свободолюбивые
ИРЕНА ГЕЦЕВИЧНесколько лет назад самые активные студенты международного института финансов, управления и бизнеса за победу в фестивале «Университетская весна» были награждены путевками в «Солнышко». Так называется турбаза ТюмГУ на Черном море. Их, счастливчиков, было десять. Все разные, но, как сегодня говорят, креативные люди. Вернулись назад, в Тюмень, единой сплоченной командой. И понеслась...Конечно, не вчера все великое начиналось. В МИФУБе почти что с первых дней его появления на свет нарождались, а потом и быстро укоренились свои необыкновенные традиции жить по-своему. Как? Вот об этом мы говорили с заместителем директора МИФУБа по внеучебной работе Натальей вожиговой.

Никакого сюжета у этого интервью не было. Мы попросту болтали. Она говорила, я слушала. В газете и такой жанр без названия имеет свое право на существование. Так что читайте короткую стенограмму из того, что мне удалось записать.
МИФУБ - 

отдельная планетаМы берем и числом, и уменьем,- признается Наталья Викторовна,- с нашими студентами работать очень сложно. Они очень са-мос-то- я-тель-ные! На младших, первом, втором курсах, их еще можно заинтересовать. А начиная с третьего курса шанс завлечь на огонек равен нулю. Так что мы со студенческим активом института носимся по паркету если не круглые сутки, то весь световой день, выдумывая, предлагая, обмениваясь мнениями и нотами протеста. Наш огромный МИФУБ приходит в движение с самого утра. Попробуйте найдите в нем свободный квадратный метр полезной площади для проведения какого- либо мероприятия! Даже по субботам везде учебный аншлаг, поэтому стараемся находить разные формы контактов со студентами: конкурсы газет, радиовикторины, вертушки на больших переменах. Иначе в МИФУБе жить не получается.
От сессии до сессииИзвестно, что любому студенту жить весело, пока никто не спрашивает и не выгоняет неуча с экзаменов. В МИФУБе своя шкала ценностей. Есть уже укоренившиеся брэнды.

Каждый курс дает на большую институтскую сцену своих звезд. Всякий раз, провожая их по окончании пятого курса за порог института, мы думаем: все, больше такого звездного выпуска у нас не будет. И снова, к счастью, мы ошибаемся в прогнозах. Новое поколение студентов выводит на сцену новые таланты.Чтобы перечислить все фамилии, целой газеты не хватит. Из недавних выпускников это, конечно, Наталья Крепешева - лучшая выпускница МИФУБа, куратор творческого направления на протяжении четырех лет. При ней МИФУБ брал Гран- при и лауреатство на многих фестивалях. Лучшая выпускница 2007 года - Елена Будникова - руководитель инструментального ансамбля «Лира», стипендиат Фонда В. Потанина. Виталий Никитин - капитан сборной команды МИФУБа но баскетболу.В этом году выпускаются Иван Жаркевич, Николай Эрбес - оба имеют звания «Уникум», являют

ся неоднократными победителями олимпиады «Интеллект» и Всероссийской олимпиады по ценным бумагам. Ну а в качестве хобби побеждают в интеллектуальных играх «Что? Где? Когда?» в составе команды «БогУМ». И многие-многие другие. Стоит сказать, что ежегодно около пятидесяти наших студентов удостаиваются звания «Ты - Гордость Университета». Их знают везде: в институте и университете. Они - первые в учебе и спорте, интеллектуальных играх и самодеятельности: Александр Гущин, Феликс Коваленко, Валерия Высоцкая, Вадим Лебедев, Ольга Романец, Екатерина Кучеренко, Дмитрий Артюхов, Алина Ли, Мария Прокопцо- ва, Лариса Сенич, Олег Южаков, Максим Похалков, Илья Пискулин, Ирина Такунцева, Фарид Сунгату- 

лин, Марина Воденникова и многие другие.График нашей студенческой жизни настолько плотный, что едва хватает времени на сон. Мы должны принять участие в обязательных общеуниверситетских мероприятиях, а в промежутках найти возможности провести и свои: «Студенческий кавардак», «Первокурсники против», День святого Валентина. Дни МИФУБа, «Спортивная надежда». Т ак что на учебу у активистов времени не хватает.
В МИФУБе 
особая аураКакая? Ее трудно описать, надо вкушать. И желательно каждый день. Точно, по словам Вожиго-
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РЕГИОНМЕЖДУНАРОДНЫЙ ИНСТИТУТ_ _ _ _ _ _ _
ФИНАНСОВ УПРАВЛЕНИЯ И БИЗНЕССА

Стипендиаты Оксфордского Российского фонда, направление «Экономика», 3-й курс, 
с ректором ТюмГУ Геннадием Чеботаревым

Лучший студент ТюмГУ 2008г. 
Николай Эрбес

Староста лучшей группы МИФУБа и ТюмГУ, 
лучший староста Уральского Федерального 

округа Вадим Лебедев, сегодня учится в Англии

N° 9 (394) февраль 2009

Партнеры МИФУБаЦентр занятости населения Тюмени, промышленные предприятия (Газтурбосер- вис. Тюменская ДСК), банки (Западно-Сибирский банк Сбербанка России, Акционерный Западно-Сибирский коммерческий банк, Тюменьагропромбанк, ООО «Урайкомбанк», ОАО «Сибнефтебанк». ОАО «Уралтрансбанк» и др.), страховые компании (ВСК, РЕСО - Гарантия. СОГАЗ и т.д.), а также правительство Тюменской области, администрация г. Тюмени.В Дне карьеры в 2008 года приняли участие представители более 60 организаций и предприятий г. Тюмени. За нашими выпускниками пришли: Хоум Кредит Банк. Банк Стройкредит. ГУ ЦБ по Тюменской области, Уралтрансбанк. Сбербанк России, Запсибкомбанк: департамент финансов администрации Тюменской области. Тюменская таможня, департамент по спорту и молодежной политике Тюменской области. Молодежная биржа труда. Росгострах. ОАО «ЮТэйр», ООО «АльфаСтрахование», ООО «Растам», ЗАО Страховая компания «УРАЛСИБ». ООО «Золотые луга». Территориальное управление федеральной службы финансово-бюджетного надзора в Тюменской области и многие другие.
Кто где? Выпускники МИФУБа

(совсем краткий список)A. В. Моор, заместитель губернатора Тюменской области,Т.Л. Крупина, директор департамента финансов Тюменской области,С.В. Бужан, первый заместитель директора департамента финансов Тюменской области,B. П. Никитина, заместитель директора департамента финансов ЯНАО.О.Н. Бояркина, помощник директора департамента финансов ЯНАО, Д.Ю. Горицкий, президент ОАО «Запсибкомбанк»,В.С. Субботин, первый заместитель по государственным закупкам нефти и газа НК «Лукойл» (г. Москва),О. Петрова, ассистент аудитора в Дюссельдорфском филиале аудиторской фирмы Прайсватерхаус Купер (Германия).О. Шереметьева, фирма «Эрнс энд Янг» (г. Москва),A. А. Белоглазов, замдиректора ООО «Инвестиционный дом», замдиректора УК «ФИНАМ».П.Н. Распопов, директор дополнительного офиса «Тюменский» ООО «Компания Б КС»,И. Олейникова, декан экономического факультета Таганрогского университета, B. В. Гамукин, проректор по экономике ТюмГУ,Л.Ф. Шилова, кандидат экономических наук, заведующая кафедрой бухгалтерского учета и анализа хозяйственной деятельности ТюмГУ,Е.С. Корчемкина, доцент кафедры финансов, денежного обращения и кредита ТюмГУ,И.И. Огородникова, финансовый директор ЗАО ПКФ «Армада»,Д.В. Лазутина, заместитель директора института дополнительного профессионального образования ТюмГУ,И. Желнина, заслуженный экономист РФ. начальник отдела контроля и аудита Федерального казначейства (г. Москва),C. П. Солянникова, кандидат экономических наук, доцент Финансовой академии при Правительстве РФ (г. Москва) и многие другие.

Они ничего не боятся. Прагматичные. Знают, чего хотят

вой, непривычна тишина. Даже по субботам все углы заняты молодым народом. Диванов для общения не хватает.Студенты МИФУБа - особенный народ. Свободолюбивый. Они ничего не боятся. Прагматичные. Знают, чего хотят. Они любят свой дом с корабликом наверху. Все другое кажется им чуждым. При этом они начинают учиться только на четвертом курсе. Прозревают. И бегут вдогонку за знаниями. А три года до того живут в свое удовольствие. Присматриваются. Оценива

ют себя и других. Ищут и находят свою нишу. Точно, от сессии до сессии живут предельно весело. И между тем работают. Хотя большой нужды в этом труде нет. Родители большинства в состоянии содержать своих чад в пределах финансовых нормативов.Многие активисты МИФУБа показывают чудеса героизма: работают, учатся и занимаются внеучеб- ной работой. Спят на ходу. Но так, говорят, интересней. Они, бывает, приходят петь уже поздним вечером, когда один сторож в корпусе остается.Интересные дела происходят с отличниками. Первый мифубовский слет этих небожителей состоялся в 2002 году. Они вполне уместились в 315-й, самой большой аудитории института. Каждый год этот класс студентов только расширялся. Ужесточились и требования со стороны учредителей слета: в клуб отличников стали приглашать только тех, кто две сессии подряд сдавал на «отлично». Но их ряды все равно росли. И теперь они не умещаются даже в колрнном зале ДК железнодорожников.
«Производная» до сих 
пор производит фурорНа вопрос о том, какие коллективы удается сохранить на протяжении нескольких лет, Наталья Вожигова сразу, не раздумывая, сказала: «Производная». И добавила: «Это наш бриллиант». Благодаря творческому таланту ее руководителя Ксении Давыдовой, кстати, нашей выпускницы, эта

студия танца пережила уже момент детства и юношества. Танцоры из «Производной» собрали все высшие награды и в университете, и в области, и в России. В «Производную» до сих пор ходят танцевать и те, кто давно вышел из стен института. Тот же Евгений Зюбан - преподаватель кафедры БУиАХД, кандидат наук, заведующий инновационно-образовательным центром, с удовольствием приходит на репетиции и солирует в танцах.Большинство университетских моделей - это тоже студентки МИФУБа , участницы стиль-студии «Фактура» (руководитель Ольга 

Пирожкова). В этом году выпускается наша главная модель - Анна Клубук. Она была стипендианткой Ханты-Мансийского банка, губернатора ЯНАО. Буквально на днях она, в очередной раз, выиграла олимпиаду по бухгалтерскому учету. В дипломе у Ани нет ни одной четверочки.
В МИФУБе 

учатся семьямиДа, такая вот тенденция прослеживается. Учатся братья и сестры. Учился Дмитрий Сытников. Умница, победитель олимпиад, отличник. Окончил с красным дипломом. 

Ему на смену пришел Андрей Сытников. Тот совершенно другой. Полная противоположность: большой, шумный, креативный. Без музыкального оформления Михаила и Алексея Вознюк не обходится ни одно университетское мероприятие. Под стать пятикурснику Александру Воробьеву - капитану известной команды «Алембика логики» и его брат - Дмитрий Воробьев, победитель спартакиады ТюмГУ в составе команды по мини-футболу. А об их совместном номере на «Университетской весне» «Барышня и хулиган» до сих пор вспоминают с улыбкой. А о шоуменах братьях Акимовых ваша газета писала неоднократно.Надеемся, что наши сегодняшние студенты со временем отправят учиться в МИФУБ и своих детей.

ТюмГУ и Интернете - www.utmn.ru 5

http://www.utmn.ru


№ 9 (394) февраль 2009 ХОЧЕШЬ УЧИТЬСЯ ЗДЕСЬ?

Их задача - поддерживать 
высокий уровень здоровья

ОЛЬГА ЧИРКОВАИнститут физической культуры 1 юмГУ - особенный. Хотя бы потому, что в нем всегда учились и преподавали настоящие чемпионы. Известные в области, в нашей стране, да и во всем мире.В настоящее время, проходя по коридорам института, можно встретить чемпионку Олимпийских игр по биатлону Галину Куклеву, чемпиона Параолимпийских игр Игоря Плотникова, серебряного призёра чемпионата мира среди студентов Максима Двинского, вице-чемпиона Европы по плаванию Максима Ганихина и многих других.Именно здесь учатся чемпионы Всемирной универсиады по хоккею - команда «Газовик- Универ» и чемпионы Высшей лиги по волейболу - команда «МКТ-Универ».На вопросы будущих чемпионов, а также будущих тренеров отвечает заместитель директора ИФК ТюмГУ, кандидат педагогических наук, доцент кафедры теоретических основ физического воспитания Евгений Владими
рович ХРОМИН.

- Какую квалификацию получают сту
денты, обучающиеся по направлению 
«Физическая культура» по окончании 
обучения и что будет написано в их дип
ломе?- Выпускники получают квалификацию бакалавра физической культуры. И в дипломе, соответственно, будет написано «Бакалавр физической культуры» со всем перечнем дисциплин, которые они освоили в процессе обучения.
- Как долго длится учеба и смогут ли 
выпускники продолжить свое образо
вание в вузе?- Учеба длится 4 года. Сегодня переход на двухуровневую систему образования позволяет студентам продолжить свое обучение в магистратуре, продолжительность которого два года. Набор в магистратуру мы будем производить уже в этом году.Для желающих и дальше повышать образование открыта аспирантура, в университете работает совет по защите кандидатских и докторских диссертаций по специальности «Теория и методика физического воспитания. 

спортивной тренировки, оздоровительной и адаптивной физической культуры».
- Какие предметы изучают студенты и 
какие виды практик проходят в процес
се обучения?- Предметов большое количество. В целом в учебном плане несколько циклов дисциплин. Гуманитарный блок, где изучают иностранный язык, педагогику и психологию, философию, отечественную историю, экономику, правоведение. Цикл естественно-научных дисциплин включает в себя математику, информатику, физику, химию, биологию с основами экологии. Цикл общепрофессиональных дисциплин непосредственно направлен на формирование профессиональной компетентности наших выпускников. Конечно, изучаются медикобиологические дисциплины: анатомия, физиология, возрастная морфология, спортивная медицина, лечебная физкультура и массаж. Чтобы правильно воздействовать на организм человека, тренеру необходимо знать этот организм, его особенности строения и функционирования.Так как наша специальность является педагогической, большое внимание отводится 

формированию личностных качеств занимающихся физической культурой и спортом. Поэтому изучаются теория физической культуры и спорта, педагогика физической культуры и спорта, психология физической культуры и спорта, а также менеджмент и экономика, социология в физической культуре и спорте. Не остаются в стороне правовые основы нашей сферы.Серьезно изучается спортивная метрология и научно-методическая деятельность, благодаря которым можно делать научно-обоснованный анализ результатов, разного рода показателей.Естественно, изучается цикл практических (специальных) дисциплин, где студенты осваивают, закрепляют, совершенствуют технику базовых видов физической культуры. Здесь есть и легкая атлетика, и гимнастика, лыжные гонки и вообще многообразие лыжных видов спорта; плавание и его различные виды, практически все разновидности спортивных игр. Это и биатлон - в этом плане наш вуз является профилирующим и располагает всей необходимой базой.

Находят отражение в учебном плане современные и нетрадиционные виды спорта и физической культуры, которые сегодня только появляются. У нас введена специализация спортивных танцев, а еще большой теннис как специализированная дисциплина но выбору. И результаты уже есть - студент 4-го курса Андрей Плотный является сегодня ракеткой номер один не только в нашем регионе, его имя значится в рейтинге спортсменов-профессионалов мира.Среди новых актуальных направлений, которые теоретически и практически изучают студенты - катание на горных лыжах и скейтбордах.За время обучения студенты проходят два вида практики: педагогическую - в общеобразовательных учреждениях г.Тюмени в качестве учителей физической культуры, профессионально-ориентированную - в учреждениях дополнительного образования тренерами и инструкторами по виду спорта.
- Кем и где смогут трудоустроиться ваши 
выпускники?- В госстандарте значится три основных вида деятельности наших выпускников: педагогическая и тренерская (во всех типах образовательных учреждений и организаций) в качестве преподавателя или руководителя физического воспитания, а также в качестве тренера по определенному виду спорта. Второй вид деятельности - организационно-управленческая. На сегодняшний день свыше 70 выпускников работают именно в управленческих структурах по спорту и молодежной политике городского и областного масштаба.Третий вид деятельности, тоже на сегодняшний день очень востребованный, связан с двигательной реабилитацией и рекреацией - восстановлением средствами физической культуры после травм или заболеваний, или же просто после профессиональной усталости. Собственно, эту задачу должны выполнять фитнес-центры и спортивные клубы по месту жительства. Восстановление, снятие стрессов, усталости - это тоже работа наших выпускников.В последние годы популярными становятся фитнес-центры и клубы здоровья. Возможности для профессиональной реализации наших специалистов в этом отношении безграничны.
- Какова стоимость обучения?- Стоимость обучения составляет около 57 тыс. рублей в год.
- Какие вопросы, ответы на которые 
должны знать ваши будущие абитури
енты, не были озвучены?- В последнее время приходится часто размышлять о качестве работы наших тренеров, так как происходят вещи не совсем правильные. Порой в клубах и центрах работают люди без образования, либо дилетанты, либо безразличные. Самая главная задача тренера - заинтересовать занимающихся и в дальнейшем поддерживать мотивацию занятий физической культурой и спортом.Безграмотность педагога приводит к грустным результатам. Человек вдруг замечает, что потерял сон или аппетит, появился внутренний мандраж. Оказывается, у него переборы с нагрузкой. Если занятия построены верно, тренер заинтересован в успехах занимающегося, то положительная динамика в физическом здоровье не заставит себя долго ждать.Потому одной из самых главных задач профессорско-преподавательского коллектива является формирование педагогической компетенции наших выпускников. Их задача - поддерживать высокий уровень здоровья, быть в курсе последних инноваций, четко знать теоретико-методические основы, постоянно совершенствоваться. Тогда рейтинг каждого, как выпускника института, так и работника физической культуры и спорта, будет высоким, а результаты работы более - эффективными.Решившие поступать к нам в институт должны'знать, что они связывают свою жизнь с серьезной миссией - формированием физической культуры и здоровья многих людей. Потому они должны быть оптимистичны, самоотверженны и небезразличны.
Это может пригодиться:
Телефон кафедры теоретических основ 

физического воспитания 41-58-72

♦ ♦♦

В г Екатеринбурге со 2 по 4 февраля прохо 
дили Всероссийские студенческие соревнования 
на призы ГОУ ВПО Уральского государственно 
го технического университета - УПИ. Студентка 
2-го курса МИФУБа Тюменского государствен 
ного университета Ирина Такунцева заняла 3-е 
место в беге на 400 метров. Тренируется Ирина 
под руководством тренера сборной команды 
ТюмГУ по легкой атлетике Сергея Иннокентье 
вича Апарина.

♦♦♦

1 5 февраля в г. Тюмени прошли Всероссий^ 
ские соревнования по лыжным гонкам «Лыжн>^ 
России - 2009». Всего в них приняли участие 
8 тыс. человек. Наибольшее число участников 
массового забега - 440 человек, было из Тюмен
ского государственного университета В спортив
ном забеге выступало 10 спортсменов ТюмГУ 
Наилучшего результата добились Наталья Яки
мова (5-й курс ИФК ТюмГУ) - 1 -е место на дис
танции 10 км, и Ольга Шестерикова (1-й курс 
ИФК ТюмГУ) - 2-е место на этой же дистанции. 
4-е место на дистанции 10 км занял Максим Пи
рогов (студент 1 -го курса ИФК ТюмГУ).

В судействе и обслуживании Всероссийских 
лыжных забегов приняли участие 50 студентов 
и преподавателей института физической куль
туры ТюмГУ.

♦ ♦♦

В Екатеринбурге прошли чемпионат и пер
венство Уральского Федерального округа по 
плаванию.

В сборную команду Тюменской области 
вошли 15 человек.

В чемпионате УрФО отличились:
Студент ИФК ТюмГУ мастер спорта России - 

Альберт Мальцев был дважды вторым на дистан - 
циях 50 м вольным стилем и 100 м комплексным 
плаванием (тренер И.В. Крутяков);

Александр Спиридонов стал чемпионом на 
дистанции 50 м баттерфляем и третьим на дистан 
ции 100 м баттерфляем (тренер И.В. Крутяков);

Иван Вальвака стал бронзовым призёром на 
дистанции 50 м баттерфляем (тренер Е В. Юр 
ченко);

Александр Попов отличился на дистанции 
50 м брассом и стал серебряным призёром 
(тренер Е В. Юрченко).

Девушки тоже отличились в первенстве 
УрФО:

Анастасия Монарева заняла 1 -е место на 
дистанции 100 м комплексным плаванием и 
была третьей на дистанции 50 м вольным стилем 
(тренер В.В. Христов);

Евгения Чернова была первой на дистанции 
100 м вольным стилем (тренеры Фабричников, 
Христов);

Олеся Сысоева заняла 2-е место и 3-е место 
на дистанциях 100 и 200 м комплексным плава 
нием (тренеры Топтыгин, Молодкин).

♦ *♦

Обрушившийся на российских биатлонис
тов в минувшем декабре золотой медальный 
дождь не закончился и с началом 2009 года. На 
четвёртом этапе Кубка мира в немецком Обер
хофе наши стреляющие лыжники продолжили 
уверенную победную поступь. Не обошлось без 
завоевания призовых мест и на трассах другого 
местечка в Германии - Альтенберга, где прошли 
соревнования рангом ниже.

10 января в Германии (Оберхофе), на IV этапе 
Кубка мира прошли индивидуальные гонки.

Аспирант ТюмГУ Сергей Баландин с одним 
промахом завоевал серебро.

6 ТюмГУ и Интернете - www.utmn.ru
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Одаренные дети постигают 
немецкий язык

ОЛЬГА ЧИРКОВАВ лингво-эстетической гимназии №83 состоялось интеллектуальное сражение между студентами 2-го курса факультета романо-германской филологии ТюмГУ и учащимися школ г.Тюмени.Причем, кто из них студенты, а кто еще школьники, определить было сложно - уровень знания немецкого языка у всех выступающих был достаточно высоким. Это с восхищением отметила заместитель декана

РГФ по научной работе, доцент, вкафедрой немецкой филологии Светлана Евгеньевна Емельянова.Секрет столь высоких успехов учащихся в овладении немецким объяснила нам завуч гимназии №83 Е.А.Склюева: «В гимназии в рамках программы «Одаренные дети» создан лингвистический центр, где занимаются старшеклассники не только нашей гимназии, но и других школ города. Всего 161 учащийся. Предполагается ступенчатое образование, лучшие из них будут получать на кафедре немецкой филологии второе высшее образование и пойдут сразу на 2-й курс университета уже в этом году».В интеллектуальном сражении принимали участие учащиеся тринад-

Очно-заочная форма обучения: 3 дня в неделю по 2 пары согласно 
учебному плану и расписанию, 10 часов (5 пар) языка в неделю.Прием документов осуществляется с 10 мая по 30 августа, занятия - с 15 сентября. В группе 12-15 человек.Расписание составляется по согласованию со всеми членами группы (в какой день, в какое время и сколько пар будет).

Необходимые документы:*копия документа об образовании (аттестата);*фотографии 3x4 (4 шт.);*справка с места учебы.
Документы принимаются по адресу: ул.Республики, 9, ауд. 201, 210.Телефон: 46-14-20, 46-13-81.Зачисление производится на основе поданных документов и оплаты. Перед началом занятий проводится тестирование для определения уровня знания языка и распределения по группам.

пати учебных заведений города (школ №41, 30, 4, 81, 34, 51, 20, 22, 26, 69, 7, гимназий № 83 и 49, а также гимназии ТюмГУ). Вела встречу заслуженный учитель России, педагог гимназии №83 Галина Петровна Климашина. Именно она в Тюмени работает по программе «Одаренные дети», а во время каникул организовывает своим ученикам практические семинары и выездные смены в Германии.У большинства школьников немецкий язык - второй иностранный.

«Нам так повезло с учителем, - говорит Валерия Григорьева, - Галина Петровна уделяет нам очень много внимания, она просто влюбила нас в этот очень логичный, красивый и бархатистый язык». Кстати, Валерия в прошлом году в городской олимпиаде по немецкому языку среди девятиклассников заняла 2-е место, сама будучи восьмиклассницей. В этом году на городской олимпиаде она взяла 1-е место, на областной- второе.«Изучаю английский с первого класса, а немецкий - с пятого, - говорит Беатриса Берестовская. - Но точно могу сказать, что немецкий язык знаю лучше. Очень нравится мне его красивая фонетика, а интереснейшие занятия у нашего педагога делают изучение языка наиболее эффективным».
По официальным данным, не

мецкий язык является родным для 
110 миллионов человек, а вторым
- для 120 миллионов. Центр до
полнительного лингвистического 
образования ФРГФ предлагает 
дополнительную квалификацию 
«Переводчик в сфере профессио
нальной коммуникации». Для сту
дентов 2-3 курсов вузов г.Тюмени 
(включая заочников) срок обуче
ния 3 года. По окончании выдается 
диплом государственного образца 
о дополнительном (к высшему) 
образовании. Стоимость - 18 750 
рублей в год.

СОВРЕМЕННЫЕ МЕМУАРЫ

ПРОФЕССОР
(Из японских дневников)

ГЕОРГИЙ БАБК1IH
- Вы не могли бы съездить за профессором Токиока? - спросил Карамышев, когда я появился в приемной.- Нет проблем, - бодро выпалил я недавно услышанной, понравившейся мне английской фразой.- Профессор нас интересует. Он владеет английским и хорошо говорит по-русски. Он живет в районе Аракава. Это довольно далеко, так что времени у вас будет достаточно для беседы.- Как с ним держаться? - спросил я.Карамышев удивленно на меня посмотрел:- А что вас смущает? Его профессорское звание или статус побежденного?- И то и другое, - ответил я и понял, что мой вопрос звучал глуповато.- По-человечески, с уважением. Алеша, шофер, с которым мне уже приходилось ездить, сказал, что он знает, где живет профессор, но предупредил, что это далеко. Алеша удивлял нас всех. Двухметрового роста, ладный и статный сержант из Вятки приехал в Токио месяцем раньше нас, а разбирался в путанице столичных улиц прекрасно. И если он раз побывал в какой-либо точке огромного разрушенного мегаполиса, то без проблем вторично туда приезжал. У него была карта Токио и окрестностей, вся в значках и пометках собственного производства. Помимо этого, он овладел сотней японских слов и фраз, которыми довольно успешно пользовался. Мы удивлялись этой его способности, а он улыбался и отвечал:- Так я ж у Ковпака разведчиком воевал.Этот район не особенно интенсивно бомбили, и двухэтажный, аккуратный домик профессора не пострадал. Хозяин встретил нас у ворот. Чуть старше среднего возраста, невысокий, аккуратно одетый, в темном костюме, симпатичный японец в круглых очках с черной оправой, поздоровался с Алешей и протянул руку мне:- Рад видеть вас в Японии.Меня внимательно и заинтересованно рассматривали умные карие глаза, увеличенные линзами.Я поздоровался по-японски и представился.- О! Вы говорите на языке побежденного народа. Это делает вам честь. Как правило, завоеватели не склонны изучать язык побежденных и тем более использовать его в общении с недавним врагом.Русским профессор владел вполне прилично. Ошибки носили фонетический характер.- Простите, профессор, но, поздоровавшись, я исчерпал все свои лингвистические познания в японском.Токиока рассмеялся и сказал, усаживаясь на заднее сидение:- Алеша-сан, поезжайте не быстро. До встречи с генералом еще сорок минут. Почти целая лекция. А что касается вашего японского, - он тронул меня за плечо, - то наиболее эффективный способ быстро им овладеть - влюбиться в японскую девушку и жениться, - профессор весело, заразительно рассмеялся. Своей шуткой профессор враз снял незначительную, но все-таки ощутимую и социальную, и возрастную, и даже национальную напряженность.- Вы нс потеряли чувства юмора, профессор!

- Это естественно. В нашем положении это, как у вас говорят, «смех сквозь слезы». Чем, кроме юмора, можно компенсировать наше нынешнее положение, не теряя в то же время чувства собственного достоинства? А что касается языка, то важно не количество и качество вашего японского. Для меня значительно важнее, что вы, победитель, относитесь ко мне как к равному. Характерно, но американцы ни разу не здоровались со мной по-японски. Между тем у вас достаточно оснований, чтобы не очень хорошо к нам относиться. Ваш народ, полагаю, не забыл, и едва ли забудет Порт-Артур, двадцатые годы нынешнего столетия в Приморье, Халхин-Гол. Ну и, конечно, Берлинскую ось. Из этого следует, что мы постоянные агрессоры. Думаю, именно такой вы представляете Японию. И радуетесь, что агрессор низвергнут. Это соответствует современному мировому общественному мнению. Но при этом не учитывается, что нас обидел Всевышний. Он поселил трудолюбивый, неглупый народ на жалком клочке поднявшейся из вод Тихого океана вулканической лавы, которая может так же внезапно в этот океан погрузиться. Мы в безвыходном положении, потому что не чувствуем твердой почвы под ногами. Вы еще не испытали дрожь нашей Японской земли?- Трясет постоянно, но не очень сильно, - сказал Алеша.- Вот видите! С другой стороны, нам не приходится бояться агрессии. Кому нужен этот постоянно сотрясаемый кусок суши? Может быть, вам?- улыбнулся профессор.- Как вам удалось так хорошо овладеть русским?- Я два года жил в Москве. Там я многому научился, помимо языка. Кроме этого, я двадцать три дня ехал по вашей огромной стране. Туда и обратно. Между прочим, у вас на душу населения приходится в несколько тысяч, а может быть, десятков тысяч раз больше земли, чем у нас. Согласитесь, Бог в данном случае чего-то не рассчитал.- И Япония решила поправить ошибку Бога с помощью агрессии?- не выдержал я.- Частично - да.- Почему частично?- Потому что мы просили продать нам определенные районы за деньги, за золото.- Мы свою землю не продаем, и я не слышал о таком вашем предложении.- Это не так! Аляску вы Америке продали. И, надо сказать, сильно продешевили. Наши же предложения обсуждались не однажды, но, может быть, этот материал не попал в ваши учебники истории. И мы не замахивались на такие территории, как Аляска. Мы скромно просили Сахалин или часть Камчатки. Это, как у вас говорят, мизер для вашей страны. Более того, вы, сегодня по праву победителей отнимаете у нас Сахалин и Курильские острова. Это, конечно, очень печально для нашей страны, но победителей не судят. Американцы практически захватили под свою базу Окинаву и не собираются оттуда уходить.Профессор в совершенстве владел искусством несколькими начальными фразами захватить внимание слушателей и в дальнейшем наращивать интерес к тому, что он говорит.- Знаете, профессор, это очень интересно, но мы обсуждаем вопросы вне нашей компетенции. Меня, как, 

наверное, и вас, ни правительство, ни Бог, тем более, не уполномочивало решать такие проблемы.Токиока замолчал. Я повернулся к нему:- Извините, если моя реплика вас обидела.- Нет, нисколько. Нас в самом деле никто не уполномочивал. Но вы поздоровались по-японски, Георгий- сан. Это символично. Это означает для меня, что моя страна вас интересует. И если вы узнаете ее лучше, вы будете ее другом. Нам очень-очень нужны друзья в вашей стране.Профессор снова сделал паузу, а потом спросил: - Скажите, капитан, что вас удивило в современной Японии? Вы здесь... - он вопросительно посмотрел на меня.- Полтора месяца, - подсказал я.- Полтора месяца, - повторил он. - Допустим, завтра вы уезжаете на родину. Что вы расскажете дома? Вас обязательно будут спрашивать о впечатлениях.Его вопрос заставил меня задуматься. После некоторого раздумья я сказал:- Из современной жизни, пожалуй, ничего. Война и разрушения нам знакомы и порядком надоели. Что происходит внутри вашего общества - я не представляю себе. Почти нет контактов с людьми Японии. Газеты ваши читать не могу, а американским - не верю. Внешне - трудолюбивый, добрый народ. Такой же, как и наш. Общаясь с обслуживающим персоналом, а контакт с Японией сегодня у нас именно на таком уровне, я даже не заметил, что этот слой общества подавлен поражением страны. Раньше они обслуживали ваших богачей, а сегодня с таким же рвением - оккупантов... Конечно, хотелось бы узнать о загадочной стране Японии больше. Но где взять время для этого? Да и с информацией сложности. Вы два года прожили в Москве, а я здесь несколько недель. Что же я смогу рассказать? Меня, скажем, поразила ваша живопись. Но чтобы что-то в ней понять, наверное, потребуются годы... Короче говоря, Японию я не знаю. Наш Алеша узнает Японию значительно быстрей. Он много видит.Токиока улыбнулся и сказал:- «Видеть» и «знать» - разные вещи. То же самое, что «слышать» и «знать» В Москве я спрашивал ваших людей, что они знают о Японии. Для большинства - Япония вечный враг России и Советского Союза. Страна кровожадных самураев и камикадзе. Это они слышали. Те немногие, кто бывал в Японии, вспоминали нашу Фудзи, нашу сакуру и, конечно, гейш, которых принимают за проституток. Это же совершенно не так! То есть, они слышали, видели, но не знают Японии. Сегодня вы видите нашу страну в руинах, наш народ в горе и убожестве, низко кланяющийся победителям. Но это ложное представление. Вы видите современную Японию, но вы не знаете ее. Руины, нищета, дети без отцов и женщины без мужей. И над всем этим - клеймо побежденных... А наша молодежь, с которой я постоянно общаюсь, напоминает мне туго закрученную пружину. Нет, они не хотят военного реванша. Они понимают безрассудность войны, но они полны решимости доказать, что «самурайский дух», в положительном значении патриотизма, живет и возрождается в японском народе. Я их всецело поддерживаю. Убежден, что через пятнадцать - двадцать лет вы не узнаете Японию. Опыт истории показывает, что побежденные нации работают энергичнее победителей, которые нежатся в лучах победы и теряют темп развития... Слышали и видели... Слухом можно исказить реальность, а видом прикрыть любые изъяны и позор реальности. Впрочем, все это вам хорошо известно.
(Продолжение следует )
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Живое прошлое нашего города
НАТАЛЬЯ СЕРЕБРЯКОВАВ июле 2008 года Тюменский государственный университет начал масштабную работу по археологическому надзору за дорожниками, которые вели реконструкцию одной из главных у.лиц нашего города - Республики. Эта такая удача для археологов, когда появляется возможность в самом сердце исторической части города разбить рас копчик или зачистить стеночку строительного колодца, чтобы зафиксировать культурный слой старой Тюмени, ведь все уже давно застроено. Строительные и дорожные работы являются чуть ли не единственным шансом узнать о прошлом нашего города больше.Работы велись в 2008 году от моста через р. Тюменку и до перекрестка улиц Республики и Водопроводной. При прошлой реконструкции 

Республики в 1988 году археологами были изучены участок кладбища и жилая застройка старой Тюмени на площади от Пешеходного моста до ул. Перекопской. Участок находился в непосредственной близости от места, где был возведен Тюменский острог, с момента основания которого в настоящее время ведут летоисчисление Тюмени.Тюмень была заложена в июле 1586 года на мысу, образованном берегами рек Туры н Тюменки. Известно, что за лето и осень 1586 года отряд с воеводами В.Сукиным и М.Мясным поставил острог на оконечности мыса.В пределах острога - кремля были возведены съездная изба, воеводский двор, Рождественская церковь и другие жилые и хозяйственные постройки.В XV-XVII вв. основной напастью деревянного города были беско

нечные пожары. После очередного летом 1766 года с особой силой встал вопрос о каменном строительстве в Тюмени. Хотя еще в 1697 году тюменский воевода Т В. Раевский получил грамоту Сибирского приказа с указанием на подготовку к каменному строительству. Однако экономическая обстановка в стране кануна и начала Северной войны заставила отказаться от планов широкомасштабного возведения каменных построек.Первым опытом в этом направлении стала постройка комплекса Благовещенской церкви вкупе с каменными амбарами для казны.Благовещенская церковь была уложена в 1700 году на месте сгоревшей Рождественской церкви, т.е. в кремле, около самого берега р.Туры - у основания нынешнего Пешеходного моста.И вот в один прекрасный солнечный августовский день за строительным забором, как всегда, гудела техника и вдруг - тишина. Один из экскаваторщиков зацепил ковшом человеческий череп. Группа археологов немедленно прибыла на место. Остановив работы дорожников, участок разметили и зачистили дно строительной траншеи. В результате мы увидели девять гробов и почти все детские. Стало ясно - это еще один из участков кладбища, которое изучалось при раскопках 1988 года.Разновременное кладбище - начало его, видимо, надо относить к церкви Рождества, сгоревшей в конце XVII века. Оно продолжало существовать и при Благовещенском соборе. По свидетельству очевидцев, около него хоронили и в XX веке.День за днем продолжались работы. Всего за лето и осень 2008 года нам удалось заложить раскопы в трех местах, и все они оказались на участках кладбища. Могилы в основном XVII-XIX вв.. Разделить их

по времени практически невозможно. Расположены они относительно друг друга очень кучно. Захоронения фиксировались в несколько ярусов. В общей сложности в 2008 г. было разобрано 56 погребений. Всего же за годы работ на этом участке раскопано 109 могил.Материалы археологических исследований 2008 года, дополняют археологические сведения о раннем развитии города, полученые после первых раскопок исторической части, проведенных 1988 году под руководством В.И.Семеновой. Нами установлено, что кладбище перекрывает жилую застройку более раннего времени, пострадавшую от пожара. Функционировало кладбище в XVII-XIX вв., расширяясь в направлении улицы Перекопской. Этот факт является уникальным, 

так как ни в одном из архивных источников не указано, что кладбище при Благовещенском соборе было настолько большим.Кроме того, получена представительная коллекция предметов: гончарная, стеклянная, фарфоровая посуда, изразцы, кожана^ обувь, изделия из войлока и бересты, монеты, нательные кресты из цветного металла и другие находки, дающие представление о жизни и погребальной культуре тюменцев XVII-XIX вв.В музее археологии и этнографии ТюмГУ в мае 2009 года планируется выставка, посвященная итогам полевого сезона 2008, по археологическим исследованиям исторической части города Тюмени. Приглашаем всех желающих узнать об истории нашего города больше.

Подарок с душой
ИРИ1IA ЗБРОДОВА

Именно в праздники хочется верить, что красота и сказка, изображенные на открытках, существуют на самом деле, и какая-то их частица входит в дом вместе с ними.Кто из нас не получал к празднику от родных, близких, друзей и знакомых ярких поздравительных открыток или не отправлял их сам?И пусть сегодня все больше и больше людей предпочитают поздравлять друг друга с помощью SMS- сообщений, мобильных телефонов и многих других средств связи, но все же получить праздничную открытку для большинства из нас - событие приятное и, к сожалению, очень редкое. Ведь именно в слова и пожелания человек вкладывает всю свою душу.23 февраля мы отдаем дань уважения и благодарности тем, кто мужественно защищал родную землю 

от захватчиков, а также тем, кто в мирное время несет нелегкую и ответственную службу.8 Марта мы празднуем Международный женский день. В этот праздник принято дарить яркие 
поздравительные открытки, а также всевозможные подарки и сувениры, в число которых входят тюльпаны, духи и другие женские штучки.Накануне таких праздников, как День защитника Отечества и Международный женский день 8 Марта, в музее археологии и этнографии ТюмГУ появились тронутые временем праздничные открытки прошлого века. Они хранились в семейном архиве семьи Матвеевых и были переданы в дар музею, чтобы люди смогли вспомнить и полюбоваться почтовыми карточками с изображением весенних сюжетов, а также открытками с символикой Вооруженных сил. Всего передано в дар ИЗ праздничных открыток. Разглядывая цветы, пейзажи, различные сказочные мотивы, задумываешься, откуда пришли и когда появились эти картонные листочки. Как долго они существуют? Как выглядели раньше?

Все эти ценности можно увидеть на выставке, которая в настоящее время уже открыта в нашем музее. В экспозиции представлены как открытки разных лет, начиная с 50-г.г. XX в., так и подарки, популярные в те годы, которые передали в дар музею ветераны ТюмГУ: В.Г.Катанаева, С.Г.Полянская, Л.Т.Савиных.

Сотрудники музея археологии и этнографии благодарят своих дарителей за подарки и поздравляют с наступающими праздниками. Будем рады видеть всех желающих на выставке по адресу: ул. Володарского, 6, музей археологии и этнографии ТюмГУ.
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